

T é l é g r a m m e .

Tokio, 6.2.43. 15.12

Politique,

B e r n e .

Numéro 52. Strictement confidentiel. Courrier Kengelbacher rentrant de Bangkok Saigon Shanghai relate faits illustrant tristement tyrannie des militaires japonais en Asie occupée lesquels exigent entre autre salut humiliant devant innombrables sentinelles. "Gessler Wirtschaft" appliquée avec rigueur inouïe à indigènes. Difficile à comprendre pourquoi Japonais se font ainsi haïr alors que par déclaration guerre de Nanking à puissances unies Japon cherche convertir sa propre guerre en une guerre asiatique contre races blanches et ne pas avoir à endosser tout seul défaite éventuelle. Tout porte à penser que situation des Suisses en territoire occupé deviendra de plus en plus dure. Arbenz m'informa par courrier italien occasionel que Suisses désirent vivement quitter Singapour. Voir mon 35. Mon enquête terminée communiquai à Ambassadeur France que plus de 230 Suisses territoire occupé seraient sans doute disposés se rendre en Indochine. Kengelbacher me confirme que Indochine est encore seul endroit où Suisses pourraient trouver gagner pain dans atmosphère respirable. Ce serait donc très heureux si nos compatriotes ou au moins partie d'entre eux pouvaient reprendre activité dans colonie française. Selon réponse éventuelle que recevrai d'Ambassadeur France accepteriez-vous que j'intervinsse auprès Gouvernement japonais pour obtenir pour Suisses

E . 6 0 1 .

7.2.43. 10h30

8.2.43 P-G



- 2 -

autorisation se rendre en Indochine. Plusieurs Suisses Japon vu difficulté croissante d'existence tant morale que matérielle désirent vivement rentrer au pays via Sibérie. Leur conseiller ne pas se rendre pour visas à Ambassade Soviétique étroitement surveillée par police car deux Suisses frères Leuenberger qui semblent s'être rendus auprès Ambassade Soviétique pour visas furent arrêtés comme précédemment Schweizer. Ignore s'il s'agit pure coïncidence mais vais examiner question avec Gaimusho de manière que Suisses demandant visas à Soviets ne soient pas arrêtés comme espions. Chances pour Suisses obtenir visas russes très faibles car tout un groupe suédois se vit refuser récemment visas.

Gorgé.

1357.330 Ja

A. A.

3/2

T é l é g r a m m e .

Tokio, 6.2.43. 15.10

Politique,

B e r n e .

Mon 52.

Numéro 53. /Au Japon même situation pour Suisses devient aussi de plus en plus difficile non seulement en raison privations économiques mais encore en raison tracasseries policières. Méfiance malade envers tous étrangers s'accroît tous les jours à tel point que policier déclarait à compatriote que fait pour lui aller voir film propagande guerre au cinéma pourrait constituer acte espionnage. Sans gêne des Autorités subalternes connaît plus de bornes. Appareil radio que courrier Kengelbacher nous apportait de Shanghai fut sauvagement mis hors d'usage par douane de Nagasaki. Exactement même fait se produisit avec radio que Attaché commercial italien rapportait lui-même de Shanghai. Gaimusho à qui rapportait fait se montre consterné mais est impuissant faire quoi que ce soit. Dernièrement fonctionnaire des PTT voulait conformément à règlements adoptés contre avis Gaimusho visiter mon appareil radio. Refusai net. Maintenant fonctionnaire Finances demande visiter Légation pièce par pièce sous prétexte qu'examen doit servir à déterminer impôt foncier du propriétaire. Refusai encore et Gaimusho apeuré approuve secrètement mon attitude. Expliquai d'ailleurs que décision appartenait en pareille matière à mon Gouvernement. Ministère Finances cite précédant d'Ambassade Argentine qui aurait accepté pareille visite. Vous saurais gré m'envoyer instructions sur

In an C.F. de 9.2.43

E . 6 0 2 .

7.2.43. 11h15

8.2.43

P.G.

- 2 -

attitude de principe à adopter en pareil cas. Ravitaillement mission diplomatique soulève difficultés. Surtout difficile obtenir charbon quoique de qualité déplorable. Plusieurs Chefs Missions se plaignent amèrement. Ai bien des difficultés avec ma division des intérêts étrangers installée dans Légation Canada Gaimusho étant souvent tenu en échec par administrations malveillantes et soupçonneuses. M'arriva vu impossibilité obtenir réponse passer outre pour faire ce que je jugeais nécessaire et après coup Autorités desarmées par ma fermeté capitulaient piteusement. Officier supérieur Ambassade Italie ne me cachait pas combien il était outré des procédés japonais. Mes rapports avec Gaimusho toujours extrêmement amicaux mais malheureusement ce Ministère a perdu beaucoup son influence sur les autres.

Gorgé.